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Crônica

Puruba e seu Antonio

Em cima do fato
Briga em apartamento no

Itaguá acaba em quase
tragédia. Um livro rasurado de
gramática, lançado da
cobertura, arrancou a
sobrancelha de um mendigo.

Máquinas
Por volta de 1953 fui

apresentado ao liquidificador.
A prima da minha avó levou o
aparelho mágico, que
transformava frutas em sucos,
para a família ter contato com
a modernidade. Antes Balbina
já tinha nos mostrado a panela
de pressão, artefato que não me
despertou maiores emoções.
Mas o liquidificador calou
fundo em meu coração. Com a
casa lotada de vizinhos meu pai
acionou o botão para a
velocidade 1, depois 2 e
finalmente 3. O copo cheio de
frutas picadas logo nos
brindou com um delicioso suco,
aprovado por todos, até seu
Pinto, vizinho taciturno,
aprovou. Sucesso total, meu pai
disse que ia comprar um a
prestação. Dias depois
perguntei à minha avó quando
a Balbina voltaria a nos visitar
com o liquidificador. Ela
respondeu: - vai demorar, a
Balbina operou a pênis.
Demorou mesmo, ela só voltou
depois de dois meses. Com um
aspirador de pó.

Adeus solidão
Você certamente sabe que

existem cerca de 100 milhões
de bactérias no intestino de um
humano adulto. Pensando
nisso o hacker albanês
Enverpoxa Dobê desenvolveu
um aplicativo para
smartphones e tablets que vai
permitir a comunicação entre
humanos e bactérias. Dessa
forma será erradicado do
planeta o problema da solidão.
Qualquer cidadão que se sinta
solitário poderá entrar em
contato com suas próprias
bactérias, que o conhecem
intimamente, e conversar horas
a fio, cantar em dueto, formar
um coral ou mesmo jogar

xadrez. Fique atento, em breve
nas boas casas do ramo!

Torta de mel
Na vitrola a moça de voz de

veludo sussurra: cambeque
tumi raneipai, que em inglês se
escreve “come back to me honey
pie” e quer dizer: volte para mim
torta de mel. Não usamos essa
figura de linguagem para
designar a pessoa amada. Na
música pegou bem. Por falar em
música estou prestes a mudar
de profissão. Comprei uma
guitarra. Vou ser músico
profissional, no estilo Erick
Clapton. O fato de não saber
tocar não será impedimento. Li
no livro “Você quer, você
consegue”, que é questão de fé.
Por isso encomendei o cd
“Guitarra em 10 lições”. Vou
começar tocando em bares. O
que virá depois ninguém sabe.
Agora vou ler Paulo Coelho, a
melhor coisa que um guerreiro
da luz pode fazer numa manhã
de domingo.

Eu poeta
Estou desconfiado.

Parnasiano? Seria eu? Preferia
ser romântico. Isso não se
escolhe, somos o que somos.
Inspirado no poeta francês
Pierre Jules Théophile Gautier e
na poesia do realista Charles
Baudelaire, o parnasianismo
repete o mesmo gosto pelo ideal
positivista e pela objetividade
da ciência.

Eu e Newton
Todo estudante conhece a

história da maçã. Newton viu a
queda, teve uma iluminação,
correu para casa e rabiscou no
papel que embrulhava o pão
que sua avó acabará de
comprar. F = G.m.M/r.r. E ao sair
disse para o jardineiro: todos
caem com a mesma aceleração,
não importando a magnitude
da massa. No meu caso não foi
uma maçã, macieiras não
vicejam por aqui. Eu vi a queda
simultânea de duas jacas, uma
grande e uma pequena. Caíram
juntas e chegaram ao chão no
mesmo instante. Experimentei,

estavam doces, acho que
Newton teria gostado da exótica
fruta que confirmou a teoria de
Galileu sobre a queda dos
corpos. Galileu sabia que
corpos de massa diferentes
aceleram igualmente na queda.
Mas nunca soube o porquê.
Explicar o fenômeno coube a
Newton. Como disse o poeta
Pope, a humanidade vivia na
escuridão, aí nasceu Newton e
a luz se fez…

Coisas do amor
Eles foram namorados na

juventude. Não rolou,
separaram-se e cada um tocou
sua vida. Casaram-se e viveram
muitos anos sem que um
soubesse do outro. Ele tem 81,
ela 79, viúvos se encontraram
no Facebook. Ele perguntou
como ela estava. Velha e gorda
ela respondeu. Ele foi visitá-la.
Ela contou que se abraçaram e
desde então nunca mais se
separaram. Dessa vez rolou!
That’s life…

Mortes
Morre gente todo dia. Muita

gente, acidentes, atentados,
doenças e até avalanches. Dá
na TV e ninguém liga. Mas
quando morre alguém
conhecido todo mundo sente a
proximidade do inevitável.
Como tudo o que pode
acontecer realmente acontece,
talvez o próximo seja você.
Pense nisso. E não digite amém,
não adianta.

Creso de Franco Peixoto

Professor da Faculdade de
Engenharia Civil, Arquitetura e

Urbanismo - FECFAU
Universidade Estadual de

Campinas - UNICAMP

*José Renato Nalini

Mas não no Brasil. Aqui, só
dá dinheiro para as empresas
que se encarregam de varrição
das ruas e da coleta da
extraordinária produção de
resíduos sólidos de uma
sociedade que desperdiça. Esse
um dos maiores problemas dos
municípios, que não têm toda
a competência para disciplinar
os transportes e cuidar
inteiramente da energia.

Aqui, ainda é tímida a
exploração do biometano, uma
formidável promessa no
capítulo da transição
energético. Ele é produzido a
partir da purificação do biogás
extraído do lixo, de restos
agropecuários e até de esgoto.

O CEO do Grupo Urca, Marcel
Jorand, foi entrevistado por
Alexa Salomão (FSP, 21.4.2024)
e conta que a empresa é líder
no mercado brasileiro de
biometano. A fábrica em
Seropédica recebe lixo do Rio e
é a maior produtora desse gás
na América Latina. O biometano
é um substituto do gás natural
e tem a grande vantagem de ser
renovável. Além de representar
uma solução de energia limpa
e ajudar na tantas vezes adiada
transição energética, mostra o

valor de quem cuida dos
resíduos de forma adequada. A
minoria dos brasileiros.

Ele custa de 25% a 30% a mais
do que o gás natural. Só q u e
tem a vantagem do atributo
ambiental: evita a pegada de
carbono e alavanca a meta da
descarbonização. Finalmente o
governo percebeu que ele é mais
barato que o diesel e sem a
oscilação cambial. Sua
produção gera investimento,
emprego e renda para o Brasil.
Não depende de guerras, nem
sofre bruscas variações em
virtude da situação
internacional.

Todas as empresas precisam
atender ao chamado escopo
3, categoria de emissões para
operações comerciais
prevista no protocolo que
contabiliza gases de efeito
estufa para promover sua
redução. Toda empresa emite
fora de sua sede. O grande
vilão é o transporte. Pois os
caminhões pesados ainda
preferem o venenoso diesel.
Mas se ele for substituído
pelo biometano, a pegada de
carbono passa a ser negativa.
Quando se troca diesel por
biometano, há uma redução

de 91% nas emissões dos
gases causadores do efeito
estufa.

A Abiogás,  associação
brasileira de produtores de
biogás, realizou um estudo
para comprovar que o Brasil
tem potencial  de produzir
120 milhões de metros
cúbicos por dia de
biometano, entre o agro e os
aterros. Só que isso está longe
de ser real idade.  Hoje a
produção chega a pouco mais
de quinhentos mil  metros
cúbicos. O que está faltando
para alavancar esse negócio?

A BR 101, a conhecida Rio-
Santos,  não uniu
simplesmente Ubatuba ao Rio
de Janeiro,  não ofereceu
apenas uma via que poderia
até ser considerada de alto
risco de distração aos
motoristas, tamanha a beleza
que se vê,  tornando dif íc i l
manter olhos no asfalto e nos
outros veículos. A moldura da
“101 Ubatubana” dá torcicolo
em qualquer viajante.  A
Imponente mata Atlântica,
choque verde nas retinas
cansadas de imagens de seca
e aridez de perplexos
brasileiros; obriga olhar de um
lado da via e o azul
esverdeado do mar, salpicado
pela espuma das ondas que
quebram em praias de
alvejadas areias; para o outro
lado. Esta rodovia facil itou o
acesso a vários núcleos
caiçaras,  desobrigando o uso
de barcos, ops! Canoas! Para
a devida integração social  e
comunitária. Ubatuba: muitas
canoas ou cana, em Tupi-
Guarani.

Antes, transporte apenas por
barcos, completado por tênue
“rede” de tr i lhas que
permitiam certa
acessibi l idade complementar,
como a Estrada da Casanga,
atualmente da rotatória do
Perequê Açu com a BR, até
Itamambuca (pedra porosa, do
tupi-guarani). Casanga é nome
de uma região na África,
também de um psitacídeo;
talvez venha de cachangá, um
crustáceo; mas eu prefiro a
tradução de mata extensa,
afinal é vereda que não deixa
morrer a História do Quilombo
de Itamambuca.

A inauguração da BR em 1975
encerra a fase de
exclusividade de passeios
apenas por abastados
usuários de lanchas.  Abriu
“espaço” também para o
desmatamento e ocupações
indevidas .

A partir  de 1981 passei  a
frequentar Ubatuba e a usar
da jovem rodovia para
conhecer inúmeros sertões, a
caminho de Paraty. Uma
verdadeira serpente, com suas
infindáveis curvas no entorno

de morros.  Não demorei a
conhecer Puruba, onde o Rio
de mesmo nome encontra o
Quirir im. Até a tradução na
l íngua tupiniquim é curiosa:
rios do Eco e do silêncio. Como
podem caminhar juntos?

Carro estacionado próximo
ao encontro das águas,
caminho poucos passos.
Percebo que, para ir  para a
praia precisaria cruzar o rio.

Minha curiosidade em
conhecer o local era devida a
uma citação de fonte não tão
científ ica:  neste sertão teria
sido encontrada uma peça de
l iga metál ica que não era
conhecida no Mundo ainda...
Outra citação era de que a área
teria sido sondada  para uma
fábrica de foguetes.. .  ainda
bem que nada disto se
comprovou.

-  O Senhor quer que eu te
leve? Ouvi,  enquanto me
virava para observar quem
falava. Um senhor com um
largo sorriso,  meia idade e
óculos de pesada armação.

- Porquê? perguntei.
- Entre no barco!
- Vai para a praia? Afirma e

pergunta,  enquanto já o
empurrava para a água. Ao ser
perguntado quanto era o
serviço, disse que trabalhava
como funcionário da
prefeitura e levava as pessoas.
Agradeci e fui  andar naquela
areia grossa e fofa, pensando
se dava para dar um mergulho
naquela arrebentação e sair
vivo. Não resist i  retornar,
tempos depois.  O barco não
estava lá.  Havia um casebre
perto do rio, um singelo bar,
onde revi o sorriso e simpatia
do Antônio, já não mais a
serviço do transporte. Para as
pessoas no bar,  subia no
balcão e declamava suas
poesias.  Eu f icava
impressionado como seu ar
desinibido e sua capacidade
comunicativa. Não precisava
de t ítulos de mestre nem de
doutoramentos. Era nato.

Em outra ocasião, voltara com
minha esposa. Um verdadeiro
sarau ao f inal  da praia.
Poesias para os ouvidos
enquanto repassávamos os
pecul iares detalhes do

barzinho. Anos depois,  ela
propôs retornarmos. Ao chegar,
ficamos surpresos perante as
portas fechadas do bar. No
vilarejo próximo, alguém nos
disse que ele estava na
cidade, mas não estava bem
de saúde.

M a i s  a n o s .  E u  e  m i n h a
e s p o s a  p a s s e á v a m o s  p e l o
c e n t r o  d e  U b a t u b a .
V is i tamos uma exposição de
quadros. Parei defronte a um
rosto,  cujos  traços me eram
familiares. Seu Antônio. Uma
a l e g r i a  i m e n s a  e m  v e r
a q u e l e  p e r s o n a g e m  q u e
m a r c a v a  P u r u b a ,  c o m  s u a
r iqueza  cu l tura l  e  s impat ia .
E l e  e r a  u m  v e r d a d e i r o
p r o f e s s o r  d e  c o m o  a m a r  a
v i d a ,  m e s m o  c o m  t a n t o s
p e r c a l ç o s  e  d i f i c u l d a d e s .
Mesmo com v ídeos  na  web ,
fa l tou  a lguém publ i car  seus
v e r s o s  p a r a  t o d o s  c o -
n h e c e r e m ,  t a l  c o m o  o s  d o
i l u s t r e  p e r e g r i n o  J o s é  d e
A n c h i eta ,  pa ra  a  V i rg e m
M a r i a ,  r a s c u n h a n d o - o s ,
p o s s i v e l m e n t e ,  n a s  a r e i a s
d e  I p e r o i g  ( R i o  d o s
Tu b a rõ es . . . ) ,  a p es a r  d as
observações do Prof  Dr José
F e r r e i r a  C a r r a t o ,  d a  U S P  e
UNES P,  q u e  i n d u ze m  q u e
t a l v e z  t e n h a  s i d o  n a  P r a i a
Dura. Mas isto é estória para
uma outra  ocas ião.

Saúde

O café é uma bebida
apreciada em todo o mundo,
sendo conhecida princi-
palmente pelo seu poder
estimulante. Apesar de estar
relacionado com maior energia
e atenção, o café apresenta
outros benefícios, mas, assim
como qualquer bebida ou
alimento, deve ser apreciado
com moderação.

O cafeeiro, planta responsável
pela produção do café, é
cultivado em várias regiões do
mundo. Atualmente, o Brasil se

destaca como o maior produtor e

exportador de café de todo o

planeta. Apesar de muitas
pessoas associarem o cafeeiro
apenas à bebida, os frutos do
cafeeiro e suas sementes são
usados para outros fins, como
a produção de medicamentos,
cosméticos, biomassa para
geração de energia e
fertilizantes.

Cafeeiro

O cafeeiro é uma planta que
produz um fruto do qual se
extraem sementes que são
usadas na fabricação do café.
Ele faz parte da família
Rubiaceae, mais precisamente
do gênero Coffea. Existem
diferentes espécies de café,
porém a mais importante
economicamente é a Coffea
arabica, a qual representa cerca
de 70% da produção mundial.

O café arábica, como é
chamada a espécie Coffea
arabica, destaca-se por ser um
arbusto grande, o qual pode
atingir cerca de quatro metros.
As folhas dessa planta
apresentam formato ovalado ou
sublanceolado, cor verde-
escura e bordos ondulados. As
flores estão agrupadas em
inflorescências. Os frutos do
cafeeiro possuem coloração
vermelha ou amarela e formato
oval. No interior do fruto são
observadas, normalmente,
duas sementes achatadas.

Um fato curioso a respeito da
espécie é que esta se difere
geneticamente dos outros
cafeeiros por apresentar quatro
conjuntos de cromossomos ao
invés dos dois conjuntos
observados em outras espécies.

O café e seus benefícios

O café é uma bebida

Benefícios do café para a saúde

produzida atualmente a partir
da infusão dos grãos
produzidos pelo cafeeiro. Para
fazer a bebida, usamos a
semente torrada, a qual é
comercializada na forma de
grãos ou então já moída.

Essa  beb ida  é  conhec ida
pe lo  seu  pape l  es t imulante ,
efe i to  assoc iado à  cafe ína,
uma substância  que:

-nos  de ixa  em um maior
estado de alerta;

-favorece nossa capacidade
de concentração;

-melhora o desempenho em
tarefas  s imples ;  e

-d iminui  o  cansaço e  a
s o n o l ê n c i a .

A lém da  cafe ína ,  o  café  é
r ico  em ant iox idantes  e
outras  substânc ias
biologicamente ativas,  o que
faz  com que seu  consumo
seja  benéf ico  em muitas
s i tuações .  Atua lmente,
reconhece-se ,  por  exemplo,
que o consumo do café está
assoc iado a :

-uma redução na incidência
de  Park inson e  no  r i sco  de
desenvolver diabetes t ipo I I ;

-pape l  neuroprotetor  no
desenvolv imento  de
Alzheimer;

-proteção contra  o
desenvolv imento  de  c i r rose
hepát ica ,  espec ia lmente  a
c irrose a lcoól ica;

-menores  chance  de
desenvolver  s intomas usuais
da asma do que aqueles que
não consomem a bebida;

-prevenção de a lguns t ipos
de cânceres;

- redução do r i sco  de
s u i c í d i o ;

-aumento da  termogênese,
o que induz a perda de peso,

sendo a  cafeína responsável
por esse efeito.

Apesar  de  a  cafe ína  ser
responsáve l  por  ações
benéficas no organismo, seu
consumo em doses  e levadas
ou por  pessoas  sens íve is  à
substânc ia  pode produz i r
efe i tos  negat ivos .  Entre  os
s intomas  provocados  pe lo
excesso de cafeína, podemos
c i tar  taquicard ia ,  insônia ,
ans iedade,  dor  de  cabeça,
t remores ,  náuseas  e
p a l p i t a ç õ e s .

O café pode fazer mal à saúde?

V imos anteriormente que o
café apresenta inúmeros
benefícios para a saúde,
porém o seu consumo não é

indicado em alguns casos .  A
bebida é contraindicada, por
exemplo, para pacientes que
possuem úlcera ou gas-
tr ite.  Essa recomendação é
feita, pois o café possui ação
estimulante na secreção ácida
e na l iberação de pepsina no
estômago.

O café também apresenta
uma ação inibitória na absorção

do ferro.  Essa informação é
extremamente relevante,
principalmente para pessoas
que apresentam carência de
ferro ou anemia. Muitos
estudos também associam o
consumo do café a um efeito

negativo sobre o balanço de cálcio

no organismo. Desse modo,
recomenda-se que idosos
consumam doses moderadas
de café,  incluam al imentos
ricos em cálcio na sua
al imentação e estejam
atentos aos seus níveis
de vitamina D.
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Informações: +55 (12) 99745-6694
Reservas: (12) 99650-7865

• Recepção: (12) 99745-6694
• reservas@pousadaalpes.com.br
• WhatsApp - • Instagram - • Facebook - • Google Maps

A 160 km de São Paulo e a 11 km de Campos do Jordão
Rua Urbano Moreira Filho, 319 - Santo Antonio do Pinhal - SP

Visite nosso site: https://pousadaalpes.com.br

Seu melhor
descanso
na serra!

Chalés individualizados com WI-FI - Piscina e Estacionamento

Arte e Cultura

Nalu Sorvetes Café Bistrô
Sorvete da Infância
agora em Ubatuba.

Temos mais de 30 sabores
e todos sem lactose

e gordura trans!
Estamos localizados ao lado do

Poupatempo em Ubatuba.
Temos também: Tortas, Salgados,

Doces Retrô e etc…

Rua Prof. Thomaz Galhardo 1.182

Centro - Ubatuba-SP

Fone: (12) 99792-7476

INFORMANDO COM TRANSPARÊNCIA
E CREDIBILIDADE HÁ 38 ANOS

CONTRATA
6 carpinteiros - 5 pedreiros - 5 serventes/ajudantes

4 armadores  - Total de 20 vagas
Enviar currículo pelo WhatsApp (12) 99628-4869

Neste ano de 2024 os
premiados da “ V Mostra
Coletiva dos Artistas de
Ubatuba” participarão de uma
roda de conversas, ocasião de
conversarem entre si e com o
público sobre seus processos
criativos e trajetórias
artísticas.

Convidamos todos os
interessados a participarem
desse encontro dia 17 de agosto,
Sábado às 10h00. A entrada é
gratuita, no Teatro Municipal,
Sala “Tia Hêlo“.

A Mostra acontece até o dia
31 de Agosto das 9h00 - 12h00 e
13h00 - 17h00.

Os premiados foram: Joana
Lemos, Liguermee, Silas Almeida,
Ananda Barreto e Sabrina da
Silva. Júlia Saldanha, que faz
parte da comissão organizadora,
será a mediadora.

A Mostra anualmente premia
4 artistas, ou coletivos de
artistas, a partir da avaliação
de júri técnico e popular.

Com a participação de mais de
50 artistas, a Coletiva mostra
amplo espectro do cenário

Roda de conversa com os
premiados da “V Mostra Coletiva

dos Artistas de Ubatuba”

municipal das artes visuais, com
obras em diversos meios, como
pintura, desenho, gravura,
vídeos, escultura, fotografia,
instalações e mais.

Serviço:
RODA DE CONVERSA COM OS

PREMIADOS DA “V MOSTRA
COLETIVA DOS ARTISTAS DE
UBATUBA”

Realização: Setorial de Artes
Visuais da FUNDART Local: Sala
“Tia Hêlo“ - Teatro Municipal de
Ubatuba Quando: 17 de agosto
2024 horário 10H00

Entrada Gratuita
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De Minas pra cá...

Das GERAIS...
Minas Gerais

* PAULO ROBERTO ANDRADE,

professor,  jornalis ta,  la-

dainhense, radicado há 37 anos

na melhor cidade do mundo,

Ubatuba.

Pataxó, Pataxó hã-hã-hãe, desalojados pelo rompimento da Barragem de Brumadino

Em Minas sobrevivem os
últimos índios do Estado

Remanescentes das nações
originárias, resistem em um país que

ainda não os reconhece

Minas Gerais abriga hoje doze
etnias indígenas em dezessete
regiões do estado. São os
Maxakali, Xakriabá, Krenak,
Aranã, Mukuriñ, Pataxó, Pataxó
hã-hã-hãe, Catu-Awá-Arachás,
Caxixó, Puris, Xukuru-Kariri e
Pankararu. todas pertencentes
ao tronco lingüístico Macro-Jê,
com uma população de onze mil
índios.

Os Pataxó, Pataxó hã-hã-hãe,
Xukuru-Kariri e Pankararu vêm
de estados do nordeste. Vindo
de Pernambuco, os Pankararu
se espalharam por vários
estados brasileiros, inclusive
Minas Gerais, na região de
Caldas-MG. Os Catú-awa-
arachás encontram-se em

Araxá, e os Puris estão no
município de Araponga, região
da Mata. Na região
metropolitana de Belo
Horizonte podemos encontrar
os aranãs, xakriabás, caxixós,
pataxós e pataxós hã-hã-hãe e
outros. Foram obrigados a
migrar para centros urbanos,
pois perderam suas terras com
a ocupação latifundiária.

É importante observar que
boa parte dos índios em Minas
Gerais são fruto de migração
de regiões onde perderam suas
terras e suas vidas ao longo da
história, dizimados pelo
homem branco, que os
escravizava, matava, ocupava
suas terras e lhes transmitia

suas doenças. Minas Gerais
tinha mais de 100 nações
indígenas, hoje reduzidas a
menos de uma dúzia.

Os Carijós foram
desparecendo pouco a pouco,
depois os Puris no Sul de
Minas, os Caiapós e os Bororós
do oeste, os Aymorés, no leste e
muitos outros. Com sua
população já em extinção, os
índios mineiros resistem como
podem, com a quase anuência
do estado brasileiro que até
2022 havia retrocedido no
atendimento dos índios
brasileiros..os poucos que
sobrevivem nas reservas lutam
para preserva a cultura e sua
identidade.

Aranãs, no Vale do Jequitinhonha.

Os Maxakali, no Vale do Jequitinhonha

Ele é Raul Lages Duarte,
nasceu no distrito de Santo
Antônio do Bola, município de
Jenipapo de Minas-MG, mas
passou a infância e parte da
juventude em Ladainha-MG.
Chegou em Ubatuba em 1991
(já havia estado antes, em
1983). Com espírito
empreendedor, acreditou que
fosse possível unir as duas
cozinhas, a caiçara e a mineira
em um único lugar. Surgiu
assim sua experiência com a
gastronomia especializada. No
negócio de restaurantes, que
envolve a família, Raul Lages
iniciou desde que chegou há
mais de 30 anos uma trajetória
de sucesso na Praia da
Enseada, onde hoje comanda o
restaurante Recanto de Minas.

Especializado em comida
mineira e caiçara ao mesmo
tempo, o restaurante é
referência e é o lugar onde Raul
recebe todos com muita
gentileza. Faz questão de
conversar com todos os
clientes, é exigente com os
produtos de primeira linha que
utiliza e gosta de um
atendimento impecável. Os
clientes acabam se tornando

Raul do Recanto de Minas,
pioneiro na gastronomia

mineira em Ubatuba

Ele acreditou que podia unir
as cozinhas caiçara e mineira

Raul em seu restaurante

seus amigos, pois Raul é uma
pessoa que em tudo tem um
gesto de genti leza. Vários
turistas já elegeram o Recanto
de Minas como seu ponto
preferido em Ubatuba.

Atleticano, Raul não perde um
jogo do Galo. Costuma dizer que
cada jogo do grande time de
Minas é uma sessão de
sofrimento, mas vibra de
emoção com cada jogo. É
daquelas pessoas que vale a
pena conhecer, pela educação,
respeito, empatia e gentileza
com que trata as pessoas. Isso
reflete no número de amigos
entre turistas, moradores de
Ubatuba e Minas Gerais. Raul
conhece muita gente, que
sempre para em seu restaurante
para um prato especial, sem
deixar de depois bater aquele
papo com ele.

Picanha Mineira, Abadejo,
Caldeirada, Azul-marinho,
Frango com quiabo, Tropeiro,
são alguns pratos das duas
cozinhas que Raul Serve no
Recanto de Minas, mas o
cardápio é grande e o
restaurante atende a todos os
bolsos. Além do restaurante, em
Ubatuba Raul formou também

sua família. Casou com aqui
com a professora Maria
Elizabeth, uma mineira de Poté-
MG, com quem teve as filhas
Emília e Emanuele, também
professoras. A Raul e sua
família Ubatuba é grata com seu
povo pela contribuição que
agregou ao nosso
desenvolvimento.

Recanto de Minas, onde Raul recebem bem a todos



Página 6 Ubatuba, sábado e domingo, 10 e 11  de agosto de 2024



Ubatuba, sábado e domingo, 10 e 11  de agosto de 2024 Página 7

Aniversariantes da semanaMeio ambiente

Programa Brasileiro de
Reservas de Surf

O Programa Brasileiro de
Reservas de Surf é um marco
na história do surf e da
conservação da zona costeira
e marinha no Brasi l .  O
Programa está em fase de
implementação sob a
coordenação do Instituto
APRENDER Ecologia em
parceria com a Conservação
Internacional -  Brasi l .
Queremos promover o

Itamambuca disputa com
mais 4 praias para se tornar

Reserva Nacional de Surf

protagonismo da comunidade
do surf  interessada em
contribuir com a conservação
e a gestão sustentável dos
ecossistemas de surf através
do estabelecimento de uma
Rede Brasileira de Reservas
Surf no longo prazo.

Com base na experiência
executiva das inst ituições
proponentes em al iança
cooperativa com a Save the
Waves Coal i t ion,
responsável pelo Programa
Mundial de Reservas de Surf,

o Programa Brasileiro tem por
ambição ajudar a construir e
integrar uma rede mundial de
áreas de surf protegidas e
cooperar para a efetivação da
Década do Oceano e dos
Objet ivos  de Desenvol-
vimento Sustentável da ONU
– Agenda 2030.

O resultado final sera
apresentado no dia 31 de agosto
e há grandes chances dessa
nossa linda praia se tornar a
escolhida e maiores detalhes no
sitio www.aprender.org.br.

Policiais civis,  integrantes do
SIG relatam que nesta data,
período vespertino, após
tomarem ciência do mandado
de busca e apreensão expedido
nos autos da Medida Cautelar
instaurada para apurar crime
de tráfico de drogas, sendo
investigado D. D. S. P., residente
na no Bairro Ipiranguinha,
Ubatuba/SP, dirigiram-se para
o local, onde avistaram alguns
indivíduos em frente à casa, que
ao avistarem a viatura policial,
empreenderam fuga tomando
rumo incerto, e não descoberto.
Ao adentrarem a casa, de
imediato depararam-se com
caixas de papelão debaixo
da cama contendo sacos de
pinos  eppendorfs  vaz ios ,
num total  aproximado de
29.000(vinte e nove mil), uma
porção de erva esverdeada,
aparentando ser maconha,
tendo sido localizada no seu
interior a pessoa de A. C. R.
D. S.

Ainda no local, A. C. R. D. S
informou ser companheira de
D. D. S. P., tendo afirmado não
saber  da  ex istênc ia  dos
eppendorfs  vaz ios ,
afirmando que a maconha
local izada pertence a seu
companheiro.

Polícia

Polícia Civil de Ubatuba
no combate as drogas

Para homenagear um ente querido, mande
a foto do aniversariante da semana

para o e-mail acidadeubatuba@gmail.com

Bruno Koch Daiani Cavalanti

Damião Celestino Jéssica Bettin.

Jorge Eduardo Lucas Tuzino

Sr. Zé do Casal 20Mauro Moraes - Espanha

Rua Baltazar Fortes, nº 42 - Centro - Ubatuba-SP - Tel.: 3833-1150

O s  c e l u l a r e s  a r -
recadados  e  ex ib idos  em
s o l o  p o l i c i a l  f o r a m
apreendidos  para  f ins  de
e x t r a ç ã o  d e  d a d o s  e
c o n t i n u i d a d e  d a s
i n v e s t i g a ç õ e s ,  d e v e n d o
serem encaminhados ao IC
para  f ins  de  ext ração  de
dados .

A erva seca esverdeada,
aparentando ser maconha, deve
ser encaminhada ao IC para
exame pericial de constatação
de substância entorpecente.

Diante dos fatos, determinou
a Autoridade Policial
responsável pelo plantão a
confecção do presente
procedimento para fins de
continuidade das investigações.

DEINTER 1 - SÃO JOSÉ DOS
CAMPOS

DELEGACIA SECCIONAL DE
POLÍCIA DE SÃO SEBASTIÃO

DELEGACIA DE POLÍCIA DE
UBATUBA

NATUREZAS: TRÁFICO DE
DROGAS

OCORRÊNCIA Nº: KV6202-1/
2024 - 1ª

VIATURAS ENVOLVIDAS: 01
POLICIAIS ENVOLVIDOS:4
DIVERSOS: 03 CELULARES,

29.000 EPPENDORFs
DROGAS: MACONHA, duas

trouxinhas

INVESTIGADOS:
D. D. S. P., 33 anos
 A. C. R. D. S., 36 anos
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Ciclismo

Foi realizado no domingo, 4, a
Quinta Etapa do Campeonato
Valderil José Reis de Ciclismo
de Ubatuba.

Mais uma vez o campeonato
trouxe atletas de várias cidades
do litoral norte, Vale do Paraíba
e capital para disputa.

Esta, sem dúvida foi a etapa
mais disputada entre os
ciclistas que fizeram seu
melhor pela linda estrada de
Ubatuba.

Para a organização do
campeonato que vem a cada
etapa oferecendo melhores
atrativos aos participantes,
além de premiação com
medalhas personalizadas,
brindes da Farmarys, Tachão e
NutriSport, premiação em
dinheiro, sorteamos aos
participantes 01 inscrição para
a Prova Cidade de Ubatuba, que
acontece dia 18/08.

Também disponibilizamos em
todas as etapas bananinhas
Tachão, água gelada, malto,
frutas da Cia da Laranja e dessa
vez até Coca-Cola teve.

Sempre após finalizar a etapa
alguns atletas são
entrevistados, e o depoimento
de todos é que o Campeonato
Valderil José Reis é a melhor e
mais organizada prova de
Ciclismo de estrada que
acontece na nossa região.

Na Categoria Sub45 o atleta
Fabrício Tavares, de Caraguá foi
o campeão numa disputa só

Campeonato Valderil José Reis de
Ciclismo de Ubatuba realizou a 5ª etapa

CATEGORIA FEMININO OPENCATEGORIA MASCULINO 60+

definida pelo photofinish,
vencendo o atleta Marcos
Vinicius de Caçapava.

Na categoria Over45 o atleta
Erick Cardoso, de Jacareí foi o
campeão numa disputa no
sprint com o atleta de Pinda,
Maurício Salgada.

No Feminino Open venceu a
atleta de Ubatuba, Joana
Madueno. Na Categoria
Iniciantes, venceu a atleta de
Ubatuba Rita de Cássia. Na
Categoria placa preta 60+ o

campeão foi o atleta Jesus, de
Pinda e na categoria MTB
Masculino Open o vencedor foi
Adilson Teixeira, de Ubatuba.

O Coordenador do Ranking
Ubatuba de Ciclismo, Ely Carlos
Florêncio, destaca a
importância do campeonato na
cidade e como mesmo vem
contribuindo para fomentar o
comércio local e promover o
turismo esportivo em Ubatuba.

Nossos Agradecimento aos
apoiadores e Staffs: Tachão,

Farmarys, NutriSport, Cia da
Laranja, Padaria Paes e Filhos,
Ótica Elis, Supermercado
Paulista, Lanza, Academia
Winner, Rebouças Repre-
sentações, Comercial Mato
Dentro, Costa Norte Share,
Silvinho Brandão, Thiago Frade.
Mestre Guina, Ana Paula
Mossato, Luciano, Márcio, Thais
Herminia, Jorge Pereira, Léo
Bombeiro Civil, Giacomini
Locações Temporada, Jornal A
Cidade e PRF.

Disputa entre Fabrício Tavares

e Marcos Vinicius CATEGORIA MASCULINO SUB 45 CATEGORIA MASCULINO OVER 45

Estão abertas as inscrições
para o Concurso Literário de
Ubatuba de 2024. A iniciativa,
desenvolvida pela Fundação de
Arte e Cultura de Ubatuba
(Fundart), visa estimular a
criação literária, oferecendo
uma plataforma para novos
autores e prestando
homenagem a poetas e
escritores. O concurso conta com
as categorias de Contos,
Crônicas, Poesias Estudantis,
Poesias e Textos de Teatro.

Os interessados em participar
com suas obras devem se
inscrever presencialmente na
Fundart ou via e-mail para
fundart@fundart.com.br até o
dia 10 de setembro. É
necessário preencher a ficha de
inscrição, presente no edital
publicado no site da Fundação,
e fornecer cópias de
documentos como RG, CPF e
comprovante de endereço. Para
menores de 18 anos, é exigida
a autorização dos responsáveis
lega is .

Literatura

Concurso Literário de
Ubatuba: inscrições

seguem abertas
até 10 de setembro

Poderão participar do
Concurso Literário, com até três
obras por categoria, todos os
interessados, residentes ou
domiciliados no Litoral Norte e
Vale do Paraíba, do Estado de
São Paulo, com exceção dos
empregados públicos da
Fundart e membros da
Comissão Julgadora. Os
vencedores de cada categoria
receberão prêmios e cópias da
Antologia 2024 – livro que traz
as obras do concurso. A
cerimônia de premiação
acontecerá no dia 25 de outubro,
às 19h, na Biblioteca Pública
Municipal “Ateneu Uba-
tubense”.

Confira na íntegra o edital do

concurso no link abaixo:

https://fundart.com.br/edital/
e d i t a l - d e - l i c i t a c a o - n a -
m o d a l i d a d e - c o n c u r s o - n - 0 6 -
2 0 2 4 - p a r a - i n s c r i c o e s - n o -
concurso-l iterario-do-ano-de-
2024/
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Acidente aéreo Política

Médica veterinária da

Faculdade Anhanguera alerta

para comportamentos que

podem estar associados à

doença

Já são mais de 350 milhões
de pessoas no mundo que
sofrem com ansiedade, de
acordo com dados da
Organização Mundial de Saúde
(OMS). Mas, você sabia que o
mal do século pode afetar
também os animais? Diversos
fatores podem causar a doença
e identificar algum sinal pode
ser difícil, por isso vale a
atenção dos tutores, caso haja
algum comportamento
diferente do habitual.

Houve um aumento no
número de casos, durante a
pandemia da Covid-19. Com a
adaptação ao home-office,
muitos cães e gatos se
acostumaram com a presença
dos donos a todo momento
dentro de casa. Mas, com a
volta gradual à rotina
presencial, os animais
passaram a sentir mais a
ausência e movimentação.

De acordo com a
coordenadora do curso
de Medicina Veterinária da
Faculdade Anhanguera,
Jenessa Martinez, esse medo
da distância é só um dos
sintomas de ansiedade
animal. O medo, a insegurança
e até a maneira e o local onde
são criados também podem
desencadear a doença.

“Eliminar fezes em locais
inadequados, latidos ou
miados em excesso e
autoflagelo são alguns
comportamentos que
sinalizam o medo da solidão
e de que animais estão
sofrendo com a Síndrome de
Ansiedade de Separação”,
afirma. 

A Ansiedade Generalizada e
a Ansiedade Focal também são
alguns distúrbios que podem
aparecer em diferentes fases
da vida ou ser reflexo de
alguma resposta emocional,
como fobias, privações ou
socialização.

 
Conheça alguns sinais que

ajudam a identificar a ansiedade

no animal:

 
Mudança de comportamento

Se o animal sempre foi calmo
e mais quieto e, de repente,
passa a ser mais agitado e
agressivo, ameaçando visitas,
rosnando ou até mordendo é
sinal de uma possível situação
de estresse.

Hábitos repetitivos

Lamber as patas em excesso,
morder as unhas, andar de

Mundo PET

Pets também podem sofrer com
ansiedade: saiba como reconhecer os

sinais e o que fazer nesses casos

forma irregular e morder o
mesmo móvel por repetidas
vezes também são sinais
anormais.

Urinas e fezes em locais

inadequados

Se o pet foi ensinado a fazer
suas necessidades em um
local e passa a fazer em pontos
fora de costume, é possível
que ele esteja querendo
chamar a atenção.

Ansiedade x depressão

Com ansiedade, o animal
costuma ficar mais agitado,
desobediente e agressivo.
Quando ocorre a apatia, a falta
de apetite e o sono em
excesso, é possível que o
quadro esteja se agravando
para uma possível depressão.

Perda ou ganho de peso

A alteração no apetite é um
dos primeiros sinais de que
algo está errado. Preste
atenção se o animal vem
comendo muito ou pouco
durante as refeições.

Coceira

A coceira também pode ser
um indicador de que o pet não
está bem, ainda mais se for
acompanhada de latido e
respiração ofegante.

 
E como tratar?

Caso desconfie que seu
bichinho esteja sofrendo com
ansiedade, procure o médico
veterinário, o mais rápido
possível. O tratamento da
doença deve envolver muito
cuidado e atenção.

Mas, algumas atitudes
podem fazer a diferença e
ajudar no tratamento:

- Ao chegar ou sair de casa,
evite muita movimentação com
o animal para não o deixar
agitado com sua presença.

- Da mesma forma, não o
ignore. O carinho e a atenção
são muito importantes para o
bichinho se sentir conectado
ao dono.

- Passeie mais com o pet, a
socialização costuma ser
afetada em casos assim. Ter
uma rotina fora de casa pode

ajudar no bem-estar físico e
emocional.

- Não o coloque em situações
de medo, como forçar para
brincar com outros animais ou
ficar perto de barulho ou sons
que podem incomodar.

 
 
Sobre a Anhanguera

Fundada em 1994, a
Anhanguera faz parte da vida de
milhares de alunos, oferecendo
educação de qualidade e
conteúdo compatível com as
necessidades do mercado de
trabalho, em seus cursos de
graduação, pós-graduação e
extensão, presenciais ou a
distância. Em 2023, passou a ser
a principal marca de ensino
superior da Cogna Educação,
com o processo de unificação
das instituições, visando o
conceito lifelong learning, no
qual proporciona acesso à
educação em todas as fases da
jornada do aluno.

A instituição ampliou seu
portfólio, disponibil izando
novas opções para cursos
Livres; preparatórios, com
destaque para o Intensivo OAB
(Ordem dos Advogados do
Brasil);  profissionalizantes,
nas mais diversas áreas de
atuação; EJA (Educação de
Jovens e Adultos) e técnicos.

Com grande penetração no
Brasil,  a Anhanguera está
presente em todas as regiões
com 117 unidades próprias e
1.398 polos em todo o país. A
instituição presta inúmeros
serviços à população por meio
das Clínicas-Escola, na área de
Saúde e Núcleos de Práticas
Jurídicas, locais em que os
acadêmicos desenvolvem os
estudos práticos. Focada na
excelência da integração entre
ensino, pesquisa e extensão,
a Anhanguera tem em seu DNA
a preocupação em
compartilhar o conhecimento
com a sociedade também por
meio de projetos e ações
soc ia i s .

No último sábado 03/08 foi
celebrada a convenção que
escolheu a prefeita Flavia
Pascoal como candidata a
reeleição e o Coronel Barreto
como vice.

O evento foi realizado no
Varandas Espetinhos, na Praia
Grande e contou com a presença
de mais de 2 mil pessoas. A
prefeita Flavia foi afastada por
10 meses do seu mandato e teve
seu mandato restabelecido por
unanimidade de votos no
julgamento do AI perante o
Tribunal de Justiça de São
Paulo. Tem um grande desafio
pela frente pois com menos de
2 anos de mandato efetivo
precisa correr contra o tempo
para ser reeleita.

PL realiza convenção

Dentre as vítimas fatais do
acidente com o avião ATR que
vinha de Cascavel do Paraná
com destino ao aeroporto de
Guarulhos na última sexta feira,
estava Ronaldo Cavaliere.
Morando em Maceió viveu por
muitos anos em Ubatuba onde
trabalhou no comércio local,
era natural de Mogi, mas desde
garoto veio para Ubatuba. Sua
família era proprietária da
Eletronorte onde trabalhou por
bom tempo e também no Ponto
Frio.

Atualmente era representante
comercial de várias empresas,
e participava de uma convenção
de vendas do Grupo GhelPlus,
em Ampére (PR). Ele e mais oito
pessoas que estiveram no
evento pegaram o mesmo voo
em Cascavel (PR) para
Guarulhos (SP). Em sua
trajetória trabalhou para várias
empresas, como Carajás Home
Center (AL), Grupo Tigre, Grupo
Perlex, Ponto Frio e Papaiz Gas
Control.

Foi estudante da Escola
Tancredo de Ubatuba, estudou
Marketing na FMU e Gestão de
empresas MBA da FGV. Pai de um
menino decidiu morar em Maceió
para uma melhor qualidade de

Ubatubense é vítima de
acidente aéreo em Vinhedo

Ronaldo Cavalieri - faleceu na queda do avião ATR

vida para seu único herdeiro.
Tinha 43 anos de idade e mais de
2 décadas de experiência na área
comercial, no segmento de
móveis, eletrodomésticos,
materiais de construções e nos
canais de varejo, atacadistas,
distribuidores e Home Center,

chegando a trabalhar como
gerente de produtos na Carajás
em Alagoas. Em suas redes
sociais se apresentava como uma
pessoa capaz de atuar com
excelência no desenvolvimento
de pessoas, abertura de novos
mercados, produtos e marcas.

INFORMANDO COM TRANSPARÊNCIA
E CREDIBILIDADE HÁ 38 ANOS

Interessados em participar da
4ª Mostra (R)Existe Cinema em
Ubatuba já podem inscrever
gratuitamente seus filmes. As
obras devem ter sido filmadas
na região do Litoral Norte ou
realizadas por residentes de
Ubatuba e cidades do Litoral
Norte.

Para efetuar as inscrições, é
necessário preencher, até o dia
8 de setembro, o formulário
online disponível no seguinte
link: https://forms.gle/
tYxy2LM764AHCJs78.

A 4ª Mostra (R)Existe Cinema
em Ubatuba ocorrerá de 13 a 17
de novembro, com ações
formativas em escola, a
participação do Icine (Fórum de
Cinema do Interior Paulista)
que promoverá encontros entre
profissionais da cena
audiovisual, além de exibições
na Fundação Projeto Tamar e no
Teatro Municipal Pedro Paulo
Teixeira Pinto. Os filmes serão
selecionados por uma banca
julgadora para a exibição e
premiação nos locais do
evento.

Para a exibição podem ser
inscritas obras audiovisuais,
como vídeo-arte, performance,
curta-metragem, documentário,
ficção, animação, videoclipes,
entre outras propostas

Estão abertas as inscrições
para a 4ª Mostra (R)Existe

Cinema em Ubatuba

estéticas com suporte
audiovisual, que devem estar
finalizadas.

A iniciativa é produzida pelo
Coletivo Apoenã e Yve Zolli
Nolasco Produção Cultural, em
parceria com o Icine e a
Fundação Projeto Tamar, e
conta com o apoio da Fundação
de Arte e Cultura de Ubatuba
(Fundart). O evento é realizado

com recursos da Lei Paulo
Gustavo do Governo Federal,
operacionalizados pelo
Governo de São Paulo, por meio
da Secretaria da Cultura,
Economia e Indústrias
Criativas.

Para mais informações sobre
o regulamento da Mostra e a
premiação, acesse: https://
linktr.ee/existecinemaubatuba.

Cinema
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Música

A Fundação de Arte e Cultura de Ubatuba
(Fundart) está com inscrições abertas para o
Festival de Viola “João Alegre”, que integra o 16º
Festival de Cultura Popular – Caiçarada, que
ocorrerá de 30/08 a 01/09. As inscrições para
composições musicais e intérpretes podem ser
realizadas de forma gratuita até o dia 15 de
agosto, basta entregar a ficha de inscrição
preenchida e as cópias dos documentos
estipulados no edital na sede da Fundação. O
edital com todas as informações e a ficha de
inscrição podem ser conferidos no site da
Fundart.

O Festival de Viola “João Alegre” tem como

Festival de Viola “João Alegre”:
músicos e intérpretes
já podem se inscrever

objetivo incentivar a criação artística e musical,
promovendo a difusão de trabalhos de autores e
intérpretes regionais. O evento presta homenagem
ao cantador João Alegre, conhecido por sua
dedicação à música da região, e irá premiar a
melhor música inédita e também os três melhores
intérpretes, tanto solo quanto em dupla. Para saber
mais informações e conferir quais serão as
premiações, acesse o edital no link abaixo:

https://fundart.com.br/edital/edital-de-
licitacao-no-16-2024-na-modalidade-concurso-n-
05-2024-para-inscricoes-de-composicoes-musicais-
e-de-interpretes-no-festival-de-viola-joao-alegre-
do-16o-festival-de-cul/

Foto: Paulo Zumbi


